

de la profesora Nikki R. Keddie sobre el pasado y el presente de la mujer en el mundo musulmán y la revista concluye con un estudio (pp. 109-124) del profesor Robert van Niel sobre la historiografía del colonialismo. En resumen, se trata de un excelente número de una flamante revista. Le deseamos los mejores augurios para el futuro.

RUSSELL MAETH CH.

John L. Sorenson y Martin H. Raish (comps.) *Pre-Columbian Contact with the Americas across the Oceans, An Annotated Bibliography*, Research Press, Provo, Utah, 1990, 2 vols. no paginados.

EL ASUNTO CENTRAL QUE SUBYACE a este comprensivo estudio bibliográfico (que incluye obras publicadas hasta 1987) es el grado en el que los pueblos americanos precolombinos y sus culturas fueron independientes o dependientes de los del Viejo Mundo. El tema, obviamente, es de trascendental importancia, no sólo por razón de su interés intrínseco, sino también por sus implicaciones tanto técnicas como metodológicas para un entendimiento global de la historia de la cultura humana y de sus procesos de desarrollo. En respuesta a la interrogante inicial, los compiladores proporcionan no menos de 5 613 citas enumeradas, más centenares de otras referencias a reediciones, nuevas ediciones, traducciones y reseñas mencionadas en los artículos principales. Todas las materias clave reciben una esmerada atención: la capacidad de los barcos antiguos y su operación; los barcos modernos experimentales construidos con una tecnología sencilla (Kon-Tiki); los mapas —reales o supuestos— que muestran tierras de ultramar; los patrones culturales comparativos (creencias, ritos, tecnología, motivos artísticos, folklore, etc.); las comparaciones lingüísticas; los rasgos humanos biológicos característicos incluyendo la genética y las enfermedades pandémicas, etc. La obra incluye todas, o casi todas, las publicaciones relevantes —libros y artículos— de los últimos ciento cincuenta años que son representativas de todos los puntos de vista. (Se han excluido solamente dos categorías de investigación: sobre Mu/Atlantis y sobre “contactos interplanetarios”.) Un breve resumen acompaña las obras que los compiladores pudieron examinar personalmente, y que aparentemente fueron 60-70% del total. Los comentarios son

justos y no revelan ninguna parcialidad ni a favor ni en contra de la posición "difusionista" (la obra fue patrocinada por la Foundation for Ancient Research and Mormon Studies, de Provo, Utah). No obstante, los compiladores sí han llegado a ciertas conclusiones, que expresan de la siguiente manera ("Introducción"):

Es probable que en el pasado la capacidad tecnológica para los viajes transoceánicos haya estado frecuentemente disponible en numerosos puntos posibles de partida en el Viejo Mundo. Nos parece a la vez plausible y probable que muchos viajes cruzaran el océano, y por muchos lugares. Por otra parte, resulta posible reunir evidencia disponible a partir de estudios culturales, de las ciencias naturales, de la antropología física, de la lingüística, etc., en apoyo de esta idea. Sería conveniente que sobre estos asuntos se realizaran muchos estudios serios más de los que se hicieron en el pasado, y que las disciplinas relevantes le dieran la bienvenida a dichas investigaciones.

Sin embargo, existe muy poca teoría fundamentada disponible como para permitir que alguien llegue a una firme conclusión acerca de si estos viajes produjeron impactos culturales, lingüísticos y biológicos sustanciales. Es del todo posible que las consecuencias fueran significativas, pero las imprecisiones metodológicas y teóricas impiden demostrarlo. Mientras tanto, es posible alegar que las convergencias tuvieron lugar: que ciertos paralelismos culturales surgieron independientemente. Como en el caso de la difusión, la teoría y el método han impedido hasta el momento afirmaciones más enfáticas sobre el tema. Así como la "difusión" merece una investigación competente por parte de estudiosos sin prejuicios, el asunto contrario también lo merece. Hasta ahora, no es posible encontrar en ninguna parte una teoría inteligente sobre el aislamiento cultural y sus consecuencias, sólo existen supuestos no examinados.

Los antropólogos, los historiadores, los geógrafos, los lingüistas ortodoxos durante mucho tiempo han considerado que el tema de esta obra es de poco interés y que tiene un valor marginal. Es de esperar que con la publicación de *Pre-Columbian Contact*, este problema recibirá la revaluación que se merece.

RUSSELL MAETH CH.